

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

Diario de la tarde

Nº 7452

PRECIO DE SUSCRIPCION

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cént.

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

MAHON, MIÉRCOLES 29 DE AGOSTO DE 1906

Se insertan anuncios á precios convencionales.
Los mortuorios se admiten hasta última hora.
Rebaja á los suscriptores.
TELÉFONO 86

CARA Á EUROPA

EL LABORATORIO Biológico marino de Baleares

A la iniciativa de un hombre de ciencia va á deberse una obra importantísima.

Conforta el ánimo ver cómo, en medio de la dejadez ambiente, surgen de vez en cuando ideas provechosas, chispas de luz que, por un momento siquiera, vienen á alumbrar el caos á que pasados yerros y atávicas prepeñones condujéronnos por desgracia.

No hay que decir que, si por algo se nos tiene en el mundial consierto, es por esos luminares que demotan la existencia de algo más que la confusión y el aplanamiento.

O la tan cacareada regeneración española viene por ese lado, ó habremos de renunciar al respeto de las naciones cultas y progresivas. Sólo el cerebro, la mentalidad en sus diversas manifestaciones, ha de operar el milagro.

Esa labor de beneditino, casi obscura, constante y tenaz de la inteligencia, no ofrece las brillantes de la parlería inconsciente, del traqueteo sin norma ni compás de la andanza política. Mas, hay en su fondo la esencia de la vitalidad hispana.

Las conquistas á realizar hoy, los esfuerzos á manifestar, son los que se derivan de la potencia cultural. De ahí arrancará la tónica apreciable para la reconstitución nacional, poniéndonos en condiciones de energía y orientación laudables.

Una de esas manifestaciones de vitalidad esencialísima, constitúyese en la creación de un laboratorio biológico marino en Baleares, proyectada por un hombre de ciencia, querido amigo nuestro, D. Odón de Buen.

La amistad no es muralla para la justicia. Y no será justicia dedicar á lo que encierra algún provecho, la atención que se prodiga á lo superficial muchas veces?

No data de ahora esa idea magna de quien se quemó las cejas en importantes estudios. La solidez de una obra está en relación directa con los grados de cuidadoso examen y atenta labor. La gestación de una idea trascendental y su desarrollo, requieren actividad y tiempo.

Muchos años de estudio personales en Mallorca; excursiones internacionales numerosas con sabios de todos los países del mundo, á quienes llevó nuestro compatriota á las islas Baleares; dos veranos enteros de campaña dedicada á sondeos y dragados con el vapor «Rolando», del laboratorio de Ba-

nyú's, anexo á la Sorbona de París; visitas anuales durante quince años seguidos al mentado laboratorio; reunión extraordinaria, que tuvo lugar en Palma, de la prestigiosa Sociedad Zoológica de Francia, bajo la presidencia de Odón de Buen, etcétera, etc. He ahí los preliminares, la preparación concienzuda del proyecto de referencia.

La acción oficial no fué menos activa y fecunda. Varias conferencias dadas en el Ateneo de Madrid este año, con proyecciones eléctricas y animales marinos vivos, produjeron gran efecto, hasta el punto de merecer caluroso aplauso de la Sociedad Española de Historia Natural. A propuesta de la Dirección del Museo de Ciencias Naturales, el ministerio de Instrucción pública dió al señor De Buen las gracias de real orden por aquellas conferencias.

Efecto de esos trabajos fué el nombramiento de la Comisión organizadora del Laboratorio Biológico marino de Baleares, compuesta del iniciador y el doctor Fuset, catedrático del Instituto de Palma, cuya Comisión ha dado excelente fe de vida, como puede comprobarse por los trabajos realizados. En primer lugar, obtuvo subvenciones del Ayuntamiento de Palma y de la Diputación de Baleares, con las cuales ha alquilado un espléndido edificio, admirablemente situado en la bahía de Palma, junto á la ciudad.

La Memoria oficial redactada por dicha Comisión es un trabajo notabilísimo que ha merecido la aprobación del Museo de Ciencias Naturales y ha sido aceptada por el ministro. En ella se establecen las siguientes conclusiones:

1.º El laboratorio Biológico marino de Baleares debe establecerse en la bahía de Palma.

2.º Deberá estar abierto todo el año á los naturalistas de todos los países que deseen investigar en él.

3.º Puede hacer el servicio de animales vivos para las cátedras y laboratorios de Madrid, Barcelona, Valencia y Zaragoza.

4.º Admitirá é instruirá á los estudiantes pensionados por el Estado ó las Corporaciones.

5.º Será centro de investigaciones oceanográficas y de experiencias para el cultivo de los animales marinos útiles.

Otras conclusiones contiene la importante Memoria, que no detallamos por ser de puro carácter administrativo.

Como se ve, el proyecto merece algo más que el elogio. Por todo lo expresado importa concederle alguna atención, no sólo por parte de la Prensa, sino de cuantos elementos se inte-

resan por el progreso científico, base de la prosperidad de los pueblos.

SUMARIO TERMINADO

El proceso anarquista

En un colega de Madrid, leamos las siguientes líneas:

Ha pasado ya á la Audiencia el sumario instruido con motivo del atentado cometido en la calle Mayor, el día de las bodas Reales.

Por deber, en cumplimiento de nuestra misión de informar al público durante el tiempo que ha tardado en tramitarse la causa, hemos seguido paso á paso los movimientos del Juzgado instructor. Siempre, en momento oportuno, tuvimos conocimiento del resultado de los importantes trabajos que aquí y, sobre todo, en Barcelona se han venido practicando.

Por esta razón podemos, ahora que la acción judicial ha concluido, penetrar en el fondo de su obra, de esa obra que cuenta muchos cientos de fojos. Hasta las hojas de ese sumario llegaron infinitas veces los ecos de las tormentas sociales que han agitado á Cataluña, que han ensangrentado á la costa é industrial de Barcelona, que han conmovido á España entera, preocupando á sus hombres de gobierno. Los espíritus tranquilos, aquellos que serenamente pueden mirar sobre las pasiones sin contagiarse y sin descender á injusticias, podrían, con el fruto de la investigación judicial, poner la mano obre las causas impulsoras de ciertos temerosos actos que espolearon el terror por las calles de la ciudad con dal.

Antes del atentado.—Morrat y la Policía.—Revoluciones de interés.

No creemos que se haya precisado en la causa al momento en que Morrat comienza á hacer ostentación de sus ideas anarquistas.

Las declaraciones de la familia de Mateo le presentan viviendo con su padre en la fábrica de Sabadell, consagrado á engrandecer los intereses comunes de los suyos.

El cambio se opera con estupefacción general de los parientes; el burgués se hace enemigo del capital, y en sus horas de sinceridad habla de tremendas reivindicaciones.

De hace cinco años datan los primeros antecedentes oficiales que constan en el sumario de Morrat anarquista.

En esa fecha, Mateo invitó á un obrero á que le acompañase á hacer un viaje por Europa. Accedió aquél, y salieron de Barcelona, dirigiéndose á Francia é Inglaterra.

Según se asegurara, el obrero ha declarado que Mateo permaneció en Londres algunas semanas, durante las cuales celebró repetidas conferen-

cias con libertarios muy conocidos, avistándose también con anarquistas catalanes que vivían en la capital de Inglaterra.

Años más tarde, poco después de perpetrarse un atentado en Barcelona, uno de los anarquistas que fueron detenidos señala á un vecino de Sabadell como el suministrador de las bombas utilizadas. Un agente de Policía va á la citada población fabril; el pueblo entero indica como único sospechoso á Mateo Morrat.

En el mes de Marzo último, el Juzgado de la Universidad de Barcelona, procesa á Morrat por considerarle responsable del folleto «El pensamiento revolucionario», en el cual se sostiene que la bomba es un arma política cualquiera.

Sin embargo, y á pesar del procesamiento, ese folleto no es debido á la pluma de Morrat.

A primeros de Mayo el Juzgado de Mahón acuerda también el procesamiento de Morrat por la publicación de unas alocuciones excitando á la huelga general revolucionaria.

¡Bastan estos hechos concretos para determinar la filiación anarquista de Mateo Morrat!

En el sumario, por tanto, resulta totalmente desvirtuada la afirmación de los que, queriendo rehuir responsabilidades, sostienen que Mateo Morrat no era anarquista conocido.

Resulta claro que la responsabilidad acerca de Morrat no podía ser más definida.

Y Morrat escapó de Barcelona y la Policía supo que se encaminaba á Madrid precisamente en los días en que la presencia de los libertarios en la corte era peligrosa.

El día 19 de Mayo llegó á la ciudad condal un confidente de la Policía francesa, que venía á Madrid al servicio de los enviados y agentes especiales de la vecina República.

Ese confidente, cuando se disponía á proseguir el viaje, vió en la estación á Mateo Morrat, al que conoció en la época de su excursión á París con el obrero á que antes nos hemos referido.

El confidente trabó conversación con Mateo, y éste le dijo que marchaba á Reus á solventar ciertos asuntos particulares. No le perdió de vista el confidente, y en Reus practicó indagaciones y averiguó que Morrat había marchado á la corte.

No guardó para sí el confidente aquel descubrimiento, que podía revestir verdadera importancia y que, por lo menos, requería los avisos á Madrid para la vigilancia elemental que era del caso.

La Policía de Barcelona no hizo nada, y siendo conocida su salida, Morrat, no obstante, entró tranquilamente en Madrid.

Génesis del atentado.—La pasión de Morrat.

No hemos creído jamás nosotros en

las asambleas tenebrosas de los anarquistas, donde se decreta la muerte de Soberanos y Príncipes y se acuerdan los nombres de los ejecutores.

La concepción del crimen anarquista es tan individual como su realización.

El atentado de la calle Mayor evidencia lo que decimos. Morral profesando ya ideas avanzadísimas, frecuentó el trato de ciertas personas que conociéndole sobradamente, le hablaron de las injusticias de la sociedad actual, de la necesidad de promover la demolición total, que traería consigo un reinado de igualdad de todas las clases sociales, que lograría la exaltación de los que por espacio de siglos vienen siendo víctimas de la explotación.

Y he aquí que cuando en el cerebro de Morral el germen del odio principia á escarabajar ideas sinietras, surge ante él una mujer. En un alma femenina extraordinaria, encerrada en un cuerpo hermosísimo.

Esa mujer, que apasiona y enciende á Morral, no corresponde francamente á las declaraciones fogosas del anarquista. Se envuelve en una atmósfera tibia de insinuaciones y cortadas ternegazas, y sus labios, en vez de palabras de amor, tienen frases de condenación.

En ese ambiente vive Morral; escuchando siempre predicciones de destrucción, contemplando á la diosa del apostoiado, que le incita con su belleza. El pensamiento negro atenace el cerebro de Morral. «Tú serás—le dice—el héroe de la revolución social, el precursor de la nueva era, y esa mujer, que tanto ansias, amará con orgullo á uno de los mártires de la causa.»

Unidos á las hojas del proceso deben estar los testimonios de esa pasión funesta.

Si es así, en ellos leerán los jueces las manifestaciones de la mujer que papel tan principal desempeña en este trágico acontecimiento, que recogerá la Historia. Despreocupado de la rutina leguñesca por unos instantes, y reflexionando sobre el drama íntimo que palpita en el fondo de esas declaraciones breves, de esos escritos que lanzó Morral, y que seguramente habrán caído en poder del Juzgado.

Morral había dicho á la hermosa mujer:

—Si no me ama usted, marcharé lejos, muy lejos, á hacer bien á la Humanidad, y después me mataré.

Efectivamente: Morral abandonó Cataluña, y dos días después de su llegada á Madrid escribió á la dueña de su corazón una tarjeta bastante significativa.

Representaba á un obrero en la boca de una mina, y al pie decía: «Esta es mi imagen; solo, solo y trabajando en las profundidades de una mina.»

El trabajo de Morral fué, por desgracia, concluido. La mina estalló, manchando las calles con sangre inocente.

Y conforme había profetizado, Mateo Morral se ejecutó á sí mismo.

CONGRESO INTERNACIONAL

La trata de blancas

Leemos que del 22 al 25 de octubre próximo se celebrará en París un Congreso internacional para la repre-

sión de la trata de blancas, discutiendo los siguientes temas:

1.º Utilidad de una inteligencia entre los diferentes comités nacionales para la reciproca comunicación de los procesos incoados y condenas recaídas respecto á los hechos de dicha trata—Relaciones entre los comités y las autoridades encargadas por los gobiernos de centralizar todas las noticias y antecedentes de toda clase. Ponente, el Comité alemán.

2.º Creación en las poblaciones fronterizas y puertos de mar de comités locales y oficinas de información. Ponente, el Comité suizo.

3.º Vigilancia para cada país de las estaciones ferroviarias y puertos de mar. Corre la ponencia á cargo del Comité francés.

4.º Redacción de un código telegráfico para las comunicaciones de los comités nacionales. Lo redactará el Comité argentino.

5.º Prohibición á los menores de la correspondencia postal dirigida á la lista de correos. Ponente, el Comité belga.

6.º Vigilancia de las agencias teatrales y de los cafés-cancieros y establecimientos análogos en sus relaciones con la trata de blancas. A cargo del Comité italiano; y

7.º Repatriación de las jóvenes perdidas residentes en distinto país del suyo.

A cargo del Comité holandés. A propósito de esto es curioso el bando que recientemente ha publicado el alcalde de Maastricht (Francia), ordenando el cierre de todas las mancebías.

Lo funda: 1.º Que la persona humana no puede ser objeto de comercio.—2.º Que la mujer tiene derecho á ser protegida por aquellos que la prostituyen, explotan y retienen en casas cerradas.—3.º Que la ley de 8 de Abril de 1903 castiga la vagancia especial.—4.º Que el dueño de una mancebía es mantenido por muchas mujeres á la vez, y hasta vergonzosamente amparado por la autoridad municipal.—5.º Que dichas mujeres constituyen un peligro para la salud pública, por la cual han de vejar las autoridades.

NOTICIAS

Información del «Heraldo»

El «Heraldo de Madrid» ha publicado una extensa información de la huelga hecha en Bilbao por el director señor Francisco Rodríguez y el redactor señor Morote.

Afirman ambos que los obreros tienen razón en sus peticiones; pero consideran inoportuno el planteamiento de la huelga en estas circunstancias, pues la suspensión de las fiestas y de la visita regia, ha ocasionado daños cuantiosos al comercio bilbaíno y á la población en general.

Hablaron los Sres. Francisco Rodríguez y Morote con los concejales socialistas Carretero y Morelló respecto á la huelga.

Estos explican á los periodistas el origen y desenvolvimiento de la huelga y las razones que tienen los obreros para rechazar las bases de los patronos.

En todas partes—dijeron—pagan los trabajos efectuados en horas extraordinarias un ciento por ciento más caras.

Los míseros sólo piden un cincuenta.

El aumento del 25 por 100 que conceden los patronos es completamente inadmisibile, porque á los trabajos extraordinarios va aneja la combinación de las tareas de destajo, que es altamente antihigiénica.

Los obreros están dispuestos á aceptar la jornada de diez horas.

Respecto al reconocimiento de personalidad jurídica á las Sociedades obreras no centían mucho en las promesas de los patronos.

No se conforman con que la despedida de Espi sea sometida sólo al Instituto de Reformas sociales.

Desean que se trate también en ese fallo de los capataces.

En suma, que los obreros están en lo justo, y sólo á la intransigencia de los patronos es achacable la actual situación.

Esas son las manifestaciones que reflejan el sentir de los obreros.

Fracasado el arreglo, se considera la huelga de larga duración.

LA BARBARIE RUSA

Atropello incruento

«El Tiempo», en uno de sus últimos números, da cuenta de un lamentable incidente ocurrido en San Petersburgo hace pocos días.

A las once de la mañana del día 10 del mes actual, el regimiento de caballería regresaba del Campo de Marte.

Numerosos egofillos precedían á la banda, y porteros, criadas y cocheros contemplaban el desfile agrupados en las anchas aceras de Serguivkaia.

Cuando el regimiento llegaba al Dronk-n-k-ki, la banda cesó de tocar, reemplazándola los cantores, que entonaron una de las mas alegres canciones de su repertorio.

En aquel momento, una joven costurera llamada Ana Smirnof, que al pasar por allí se había detenido para presenciar el paso del regimiento, dijo á media voz:

—¡Que alegres son los guardias de caballería! ¡Al verlos así, cualquiera pensaría que han reconquistado á Puerto Arturo! Se les puede gritar: ¡Bravo!

La muchedumbre rompió á reír; se dieron algunos gritos de ¡Vivan los guardias de Puerto Arturo!, y los chicos los silbaron.

Ana Smirnof había continuado su camino internándose en una callejuela transevernal.

Apenas había andado algunos pasos, oyo tras de sí pisadas de caballos; seis soldados, mandados por un oficial, iban en persecución suya.

Aterrada Ana Smirnof, entra en la primera casa que encuentra y se oculta en el portal. Pero dos guardias echan pie á tierra frente al edificio y la descubren, la cogen y la conducen á presencia del oficial.

La joven se resistió, da voces en demanda de auxilio é intenta llamar á un agente de policía. Todo es inútil; á viva fuerza se la mete en un carruaje, tomando asiendo á su lado un soldado, y obediendo las órdenes del oficial, el vehículo se dirige al cuartel de los oficiales del regimiento, que está muy próximo y frente por frente del cuartel.

La comitiva era original.

Un guardia mar había al lado derecho del coche, llevando de la brida al estallo de su compañero que iba sentado junto á la muchacha; al lado izquierdo del carruaje caminaba otro

soldado, y los tres restantes seguían detrás. El oficial marchaba el último.

Algunos jovenzuelos completaban la escolta.

Cuando la comitiva llegó al cuartel, el oficial se apeó del caballo, entró en aquél y explicó lo ocurrido. Diez oficiales salieron entonces á la calle y uno de ellos, de superior graduación, exclamó cólerico:

—¡Si al menos esa mujer hubiese limitado á insultar á los soldados!... Pero no ha sido así. ¡Ha llegado hasta el extremo de injuriar á los oficiales!

La desdichada joven fué conducida al cuartel de guardia, situado, como hemos dicho, frente al cuartel.

Ana Smirnof hacía inauditos esfuerzos para librarse de sus aprehensores; no quería en modo alguno entrar en el cuartel. Solicitaba á voces que se la entregase á la policía, pero que la dejasen libre de los soldados.

La pobre costurera entró á rastras en el cuartel.

—¡Matadme—gritaba Ana—puesto que no puedo defenderme!

Como Ana Smirnof no cesaba de gritar, se dió orden de que se la condujesen á las cuadras. Una vez en éstas, la costurera se echó á los pies del oficial que la había hecho detener y le pidió piedad.

El oficial, ante aquellas súplicas, pareció ablandarse y la tranquilizó diciéndole que no se le haría daño alguno.

Pero en aquel momento apareció el jefe, que parece había medido el insulto según el grado, y ordenó que se colocase un lecho de heno en cualquier rincón. Después, dirigiéndose á los soldados, les invitó á que abusasen de la infeliz el que lo deseara.

Por dos veces repitió el jefe su invitación, sin que nadie la aceptase.

Fuamente, alguno de los soldados respondió:

—¡No, excelencia; no hay entre nosotros quien haga tal cosa!

Entre tanto, Ana Smirnof permanecía á los pies del jefe, implorando piedad.

Creía la desventurada que la iban á matar.

—¡Excelencia, yo no he hecho nada—exclamaba.—¡No soy culpable de nada! ¡Perdonadme, tened piedad de mí—decía vertiendo copioso llanto.

Entonces el jefe dijo:

—¡Que vengan los «ejecutores» para que den á esta mujer veinticinco latigazos!

Siete soldados se presentaron armados de fuertes correas, y dos de ellos cogieron á Ana por los hombros y la colocaron de pie junto á un poste, que tuvo que rodear con sus brazos. Acto seguido, los otros cinco guardias empezaron á azotarla á la vez.

A los tres latigazos, la muchacha lanzó grandes gemidos de dolor. Después perdió el conocimiento.

Dos certificados de médicos, extendidos en los dos días sucesivos, consignaban el estado de la víctima; en la espalda, en uno de los brazos y en los muslos, presentaba enormes equimosis, anchas unas como la palma de la mano, otras como un plato. La piel aparecía levantada en muchos sitios y el sistema nervioso estaba grandemente desequilibrado.

Además padecía violentos dolores en la cabeza y en el costado izquierdo.

Con posterioridad á esos dos certificados, Ana Smirnof se quitaba de haber quedado sorda de un oído.

A los dos certificados médicos se han unido dos fotografías de la víctima.

Esta historia, cuyos menores detalles

han sido escrupulosamente comprobados, ha provocado en San Petersburgo viva la indignación.

Como por orden del ministerio Stolypine han sido suprimidos todos los grandes periódicos liberales, el príncipe Bebutoz, presidente del Club de cadetes, de acuerdo con uno de los miembros de más viso de la antigua Duma, ha resuelto poner estos hechos en conocimiento de la prensa extranjera.

Manifestaciones de Salmerón

Un redactor de «El País» ha celebrado una conferencia con el ilustre jefe de la Unión Republicana poco antes de marchar éste á la frontera franco alemana.

Residirá allí poco más de dos semanas, y á su regreso á España se detendrá tres ó cuatro días en París para visitar á varios ilustres políticos y profesores franceses, antiguos amigos de la época de emigración.

Después, si sus muchas ocupaciones se lo consenten, residirá una brevísima temporada en su pueblo natal, Alhama de Almería, donde el Sr. Salmerón acostumbra á descansar los veranos.

He aquí algunas de las manifestaciones del Sr. Salmerón:

Lejos de haber desistido de la campaña de propaganda que la minoría republicana acordó realizar durante estos meses, el Sr. Salmerón se propone asistir á varios mítins que se celebrarán en septiembre en las principales ciudades de Andalucía.

Respecto de la política actual se muestra muy reservado el jefe de la Unión Republicana. Estima que las circunstancias presentes son más abonadas para observar y adquirir datos ciertos sobre la conducta y propósitos del gobierno, que para adelantar juicios definitivos. Elogios y censuras pudieran resultar aventurados; sobre todo aquéllos, harto prodigados ya á resoluciones problemáticas y de tan escasa trascendencia como la derogación de la real orden del marqués del Vadillo.

El partido republicano, opina el Sr. Salmerón, no debe precipitarse á adoptar una actitud, benévola ó enérgica, que después hubiese de rectificarse por inadecuada. Procede esperar á que el gobierno defina su posición respecto al problema clerical; pero bien entendido que bastará á satisfacer las imperiosas y apremiantes necesidades del país, si se limita á derogar la real orden de Vadillo y á mantener, en el actual estado de dependencia y sumisión efectivas, los fueros de la potestad civil frente á las reclamaciones del Vaticano. Todo lo que no sea crear un nuevo orden entabla de relaciones, por virtud del cual nos pongamos definitivamente á tono con Europa, evitando de una vez para siempre la preponderancia clerical y la presión absorbente de Roma, no merece ninguna clase de benevolencias. El partido conservador anularía el día de mañana la escasa obra realizada.

Ahora bien: de todas suertes, si por influencias anticonstitucionales ó por temores pueriles el actual gabinete se viera atajado hasta en sus modestos anuncios, y como consecuencia de ello viniesen al poder los conservadores, la situación política entraría en una fase gravísima, de verdadero peligro para el régimen.

Pero todo esto no son sino conjeturas que depurará el tiempo.

Para concluir: el ilustre jefe de la Unión Republicana pronostica un fracaso al proyecto de sustitución de los

consumos, que él cree debían suprimirse de una sola vez, radicalmente, y no en un período de tres años, durante los cuales solo los intermedios recogerán el fruto de aquella medida, como ha ocurrido con la rebaja de la décima en las harinas y al trigo y con el descenso de los cambios.

Y que mantiene sus grandes esperanzas respecto de Solidaridad Catalana, cuya acción extirpadora del caciquismo servirá de ejemplo y estímulo á todas las demás regiones.

MAHON

Accediendo á indicaciones de persona que nos merece consideración, dejamos por hoy en suspenso nuestra polémica con «El Bien Público», limitándonos á rectificarle en lo referente á nuestro Director.

Don Martín Gorzós continúa al frente de este periódico, sin que piense ceder ninguna de las responsabilidades anejas á su cargo.

CARTA

La Cámara de Comercio de esta plaza ha dirigido la siguiente carta al Sr. Navarro Reverter, Presidente de la Comisión extraparlamentaria para el estudio de la abolición del impuesto de Consumos:

Mahón 24 Agosto 1906.

Excmo. Sr. Presidente de la Comisión extraparlamentaria para el estudio de la abolición del impuesto de Consumos.

Madrid.

Respetable Sr. mío: Considerando la Junta de esta Cámara dignos de los más ímprobos trabajos realizados por esa Comisión de la digna presidencia de V. E. para el estudio de la abolición del impopular impuesto de consumos, acordó expresarle como tengo el honor de hacerlo, el agrado y la satisfacción con que ha visto las conclusiones de dichos trabajos y felicitar á la Comisión por el celo que en ellos ha demostrado, afirmando los primeros jalones en la magna empresa de abolir para siempre un impuesto tan perjudicial á las clases trabajadoras y que tantos desvelos y preocupaciones causa.

Al tener el honor de cumplir el acuerdo de esta Cámara, cábenle á la vez el de suscribirse de V. E. su más atento y respetuoso S. S.

q. b. s. m.

El Presidente,

BARTOLOMÉ ESCUDERO.

SESION

La sesión que el pasado lunes no pudo celebrarse por no reunir número suficiente de concejales, tendrá lugar esta noche de segunda convocatoria.

EL «NUEVO MAHONÉ»

De Barcelona con escalas es esperado el vapor correo «Nuevo Mahoné», esta tarde á las tres.

CONFERENCIA CIENTÍFICA

Recordamos á nuestros lectores que en la noche de hoy, empezando á las nueve, el reputado médico homeópata Sr. Barri, dará una conferencia sobre homeopatía en la escuela municipal de niñas de la calle de San José.

CONSEY

Dice que dentro de breves días empezará á funcionar en el casino «El Consey» un cineógrafo y algunos números de variedades.

Las funciones serán por secciones.

TEATRO PRINCIPAL

El próximo sábado 1.º de Septiembre los nuevos arrendatarios del Teatro Principal se harán cargo del mismo.

CARRERAS EN CIUDADELA

El señor Alcalde de Ciudadela nos ha remitido junto con atento B. L. M. el programa de las carreras que tendrán lugar en dicha ciudad el próximo domingo 2 de Septiembre.

El programa es el siguiente:

Caballos (700 pasos), Premio 125 pesetas, Accésit 50 id.

Mulas y Mulas, premio 60 pesetas Accésit 15 id.

Burros, premio 30 pesetas Accésit 10 id.

Jacas, premio 50 pesetas Accésit 15 id.

Potros, premio 50 pesetas Accésit 15 id.

Gran Sport, Carreras de hombres, premio 50 pesetas Accésit 15 id.

Caballos (1000 pasos) premio 200 pesetas Accésit 75 id.

Notas 1.º Sarán considerados jacas los caballos que hayan cumplido 4 años y cuya talla no exceda de 1'20 metros.

2.º Todas las caballerías deberán usar silla y bocado, debiendo sujetarse á una inspección antes de entrar en el coso.

3.º El Juez de salida hará colocar á las caballerías en línea recta, no permitiendo en ningún caso *exidas* ó salidas falsas.

4.º Regirá el Reglamento aprobado por aquel Ayuntamiento para las carreras celebradas el 17 de Septiembre de 1905; con la expresada condición que en el gran Sport, carreras de hombres, los derechos de inscripción se fijan en 2 pesetas.

BELLEVO

En las primeras horas de la mañana de hoy han salido de los cuarteles de la Explanada dos compañías de Infantería, al objeto de relevar las que se hallan de guarnición en Mercadal y Ciudadela.

BUENA MEDIDA

Leemos en la prensa francesa que Mr. Briand, ha declarado que en caso de que el clero se subleve contra la ley, llamará para ingresar en filas á seis mil curas que gozan de dispensa de servicio, suprimirá pensiones y pedirá á las Cámaras leyes para disponer de los bienes eclesiásticos que alcanzan á 500 millones de francos.

SOCIEDAD FILANTROPICA

DEL CASINO «EL CONSEY»

Se convoca Junta General extraordinaria para el próximo domingo 2 de Septiembre á las once, para tratar de varias reformas del Reglamento vigente de la misma.

Mahón 28 de Agosto de 1906.— P. O. de la Junta, Francisco Borrás, Secretario.

ALCALDIA DE MAHON

Reemplazos

Debiendo presentarse en la Secretaría de este Ayuntamiento á efectuar los trabajos preliminares para la formación del alistamiento del próximo reemplazo del Ejército de 1907, se invita á todos los mozos que desde el 1.º de Enero á 31 de Diciembre del año referido cumplan la edad de veintea y uno años, y en su defecto á sus

padres, curadores ó parientes mas cercanos, para que se presenten á un inscripción en estas Casas Consistoriales, con el fin de evitarse la responsabilidad en que incurrirían los que dejen de efectuarlo.

Mahón 27 Agosto 1906.—El Alcalde, José M.º Mercadal.

MATADERO

Besas sacrificadas en el día de ayer
1 vaca 188 kilos Calatich (mercada).

1 id. 171 id. Bar Cach id.

1 id. 169 id. Norma des Borrach.

1 ternero 160 id. Norma D. Gabriel d. Oyar.

1 ternero 138 id. Biniguorda non (Alayor).

1 id. 121 id. Bar Cach (Mercadal).

1 id. 76 id. Llumena de Juan (A. A. yo).

3 carneros 26 id. Jerónimo Pretas.

1 id. 13 id. id. id.

1 id. 18 id. Miguel Sureda.

1 id. 17 id. Antonio Palliser (Mercadal).

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 7'00.

El ministro de la Gobernación ha declarado que en Bilbao se han reanudado los trabajos en las fábricas y minas.

Madrid 29, 7'15.

En las cercanías de Bilbao se ha celebrado un mitin en el que se dió cuenta de las proposiciones de arreglo presentado por los patronos, las que no fueron aceptadas por los huelguistas.

Madrid 29, 8'00.

De Santander telegrafía que en las minas Heras ha ocurrido entre los trabajadores y la guardia civil una colisión resultando herido la benévola y muertos dos trabajadores.

El ministro de la Guerra ha enviado refuerzos para sofocar el motín.

Madrid 29, 8'00.

Constantinopla.—El Sultán hallase muy mejorado de la grave enfermedad que ha venido sufriendo.

Mañana recibirá al cuerpo diplomático.

Madrid 29, 8'15.

Bilbao.—Al conocer los patronos el resultado del mitin de Galarta acordaron suspender los trabajos en las minas.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 29 Agosto 1906.

«Menorquina» llegado sin novedad al amanecer.—Cabot.

Banco del Comercio

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 28 de Agosto de 1906, según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 % 81'62

Deuda amortizable 4 % 100'00

Acciones f. c. Norte de España. 6'95

Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante. 96'80

Acciones f. c. Medina de Campo á Zamora y de Orense á Vigo. 29'75

Acciones Banco Hispano Colonial. 70'50

Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 % 92'25

Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 % 57'50

Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 % 103'25

Francos. 11'45

bras. 28'07

Mahón 29 Agosto de 1906.

Im. de Fabregues, á cargo de R. b.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2,50 solamente

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado-Castillo 30

La Compañía Fabril Singer

Honorarios en España

ADCOCK Y C.^a

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

NO MAS CALOR

Ventiladores Mecánicos

Sin fuerza motriz---Comodidad absoluta

Es muy recomendable poner estos ventiladores que son completamente silenciosos, en todas partes donde no hay ni fuerza eléctrica ni fuerza de agua para su movimiento.

Se les da cuerda por medio de un resorte, por lo tanto no causan gastos de movimiento, no están sometidos á reparación alguna, por su construcción sólida á son para cada salón ó escritorio un objeto de lujo por su apariencia bonita. Representante: Miguel Tomás, -Cardona y Orús 30.-Mahón.

¡¡NO EQUIVOCARSE!!!

El que necesite sellos de goma, metal, placas esmaltadas, imprentillas rápidas, numeradores y fechadores y automáticos etc. etc., consulte antes de comprar los catálogos de la casa F. Nadal.-Sucesor de E. Joni.

Presencia sin competencia.-Calle del Angel número 5 - Bis.-MAHON.

Las Moscas y Mosquitos

Según se ha probado científicamente son a propagación de los gérmenes de muchas enfermedades contagiosas.

¿COMO ENFERMARLOS?

El pape MATA MOSCAS es el remedio más eficaz, el remedio sin rival.

De venta en "La Colonial", de José Rindaveta, Plaza Carmen 13.-Mahón. Precio de la doble hoja 0'25 pts. y caja de 25 dobles hojas 5'00 pts.

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

FUNDICION DE METALES Y OBJETOS DE LATONERIA

Gran variación en lápidas y placas para cementerios, de todas clases, dimensiones y dibujos, de relieve y repulidos. Fundidos de metal blanco resistente. No se oxida ni pierde el color á precios convencionales.

Fundición, Anden de Levante, 46. Despacho, Comercio 13.-MAHON.

EL CRONOMETRO

Relojería y platería

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, etc. de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo

Las composturas de relojes se garantizan por

un año.

Todo á precios sin competencia.

El Mejor Refrescante

HORCHATA EN POLVO

"MASSANA"

De venta en el Depósito exclusivo--Colmado "La Vid"--Arravaleta n.º 3--MAHON.

Carreras Militares

Academia preparatoria dirigida por el Teniente Coronel de Ingenieros D. Juan Montero y Montero y los Tenientes del mismo cuerpo don José Bando y Bañester D. Rafael Aprici y Aparici y D. Andrés Fernández Albaladejo.

HONORARIOS

Preparación completo incluso fr. ncs y dibujo.

Hijos de paisano 30 pesetas.

Idem. de militar 25 idcm.

Huérfanos 20.

NOTA: Las clases darán principio el primero de Septiembre.

Para mas detalles qe 10 á 12 en la calle de Santa Ana n.º 2.

A la demanda de juicio declarativo de menor cuantía presentada por el procurador D. José Juan Pérez Boco, en representación de D. Bartolomé Jover y Piris, vecino de la villa de Alayor, que se halla admitido á litigar como pobre por haberse en primer del actual contra D.ª María Sintés y Vicens, ausente en ignorado paradero, sobre que se declara prescrita la hipoteca de mil pesetas que grava la casa calle Menor número treinta y siete de la indicada villa de Alayor, constituida á favor de la demandada, para garantizarle un préstamo de igual suma al interés de cinco por ciento constituido mediante escritura pública autorizada en 25 de Agosto de 1872 por ante el Notario que fué de esta residencia D. Jaime Villalonga, inscrita en el Registro de la Propiedad de este Partido al tomo 148 folio 104 finca número 971 inscripción 3.ª y para que se cancele además dicha hipoteca, se ha dictado la siguiente

"Providencia.-Mahón veinte y cinco de Agosto de mil novecientos seis.-Acordando al escrito de veinte del actual, se tiene por interpuesta y se admite por venir en forma, la demanda de juicio declarativo de menor cuantía que se promueve por el procurador D. José Juan Pérez Boco en representación de Bartolomé Jover y Piris, contra D.ª María Sintés y Vicens, ausente en ignorado paradero, y de la misma se la confiere traslado con emplazamiento para que dentro el término de nueve días que al efecto se le señalan, comparezca en dicho juicio; practíquese la notificación y emplazamiento del modo prevenido en el artículo 683 de la ley de Enjuiciamiento Civil en relación con el 269 de la misma, por medio de edictos; que además de fijarse en los estrados del Juzgado y sitios públicos de costumbre de esta localidad, se insertarán en los periódicos de la misma, Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de la provincia. Lo mandó y firma el Sr. D. Francisco Buisen y Barleta, Juez de primera Instancia de este Partido de que doy fé. -Francisco Buisen.-Ante mí, Por mí comp.º Sr. Trémol.-Ldo. Jaime Allés.

Y para que sirva de notificación á la demandada D.ª María Sintés y Vicens, ausente en ignorado paradero, expíese

la presente en Mahón á veinte y cinco de Agosto de mil novecientos seis. Por mi compañero Sr. Trémol.-Ld. cenciado Jaime Allés,

PARA VENDER

Lo está una viña con casa de recreo propia para veranear á dos kilómetros de la población. Se dará con buenas condiciones. Para informes en esta imprenta.

Lo está la casa que está señalada con el número 100 en el caserío de Lluemassas de reciente construcción y en muy buenas condiciones, que se cedería por un precio barato. Informarán en esta imprenta ó en la indicada casa.

Lo está una casa situada en la calle de la Iglesia n.º 19, en Villa Carlos. Informarán en la misma.

Está para vender el cafetín de Lorenzo Sintés calle de Prieto y Oates n.º 181. Para informes en la misma casa.

Lo está la tienda en buenas condiciones, de la calle Nueva n.º 4. Para informes, Hannover 2 Mahón

Lo están una casa y un solar contiguos situados en la Carretera Nueva de Ciudadela n.º 153. Informarán en la misma casa.

Lo está una finca situada en la calle de Infanta de esta ciudad, números 95 y 97. Para informes, calle del Castillo, número 198.

También se vende la casa n.º 84 de la calle de Santa Cecilia. Informarán en la misma.

Muebles

Se venden muy baratos en Villa Carlos, calle de Bellavista n.º 30.